



UNIVERSIDAD DE COLIMA

RELACIONES INTERNACIONALES

SISTEMA MUNDIAL CONTEMPORÁNEO

“Conflictos en el Cáucaso”

***Mónica Ramos Flores**

***José A. Granados González**

5° C

Colima, Colima 3 octubre 2008

INDICE

1. INTRODUCCION	1
1.1 Factores estratégicos en el Cáucaso	2
1.1.1 Los recursos naturales	2
1.1.2 La influencia regional	3
1.1.3 Salida al Mar	4
1.1.4 Efecto domino	4
1.1.5 Diversidad étnica	5
2. ORIGENES DEL CONFLICTO	6
2.1 Conflicto Ruso- Chechenio	6
2.2 Conflicto Ruso- Georgiano	7
2.2.1 Relación Rusia- Georgia; puntos de tensión	9
2.3 Osetia del Sur	11
3. HISTORIA DEL CONFLICTO	12
3.1 Guerra de Chechenia	12
3.1.1 Segunda Guerra Chechena	14
3.2 Guerra de Osetia del Sur	17
4. ANALISIS	19
4.1 Tabla de los Actores y Causas de los conflictos	19
4.2 Desarrollo	20
4.2.1 Chechenia	20
4.2.2 Georgia	22
5. CONCLUSION (opinión personal)	25
6. BIBLIOGRAFIA	26

1. INTRODUCCION

En la región del Cáucaso, coexisten más de sesenta etnias¹ diferentes y aproximadamente se habla un centenar de lenguas y dialectos distintos.² Además de que se practican al menos seis religiones: la judía, la ortodoxa, el monofisismo, el budismo, y el Islam en sus ramas sunita y chiíta. Lo que hace del Cáucaso una de las regiones más variadas del planeta en cuanto a su composición étnica.

Esta localizado en el sudeste del continente europeo entre el Mar Negro y el Mar Caspio³. En la parte sur, también llamada Transcaucasia coexisten tres países: Armenia, Georgia y Azerbaiyán⁴. Su vertiente norte, Circasia, abarca parte de Rusia, de manera más específica, a siete repúblicas autónomas de Rusia: Chechenia, Osetia del Norte, Ingusetia, Kabardino-Balkaria, Karacháevo-Cherkesia, Adiguesia y Daguestán⁵



Durante la mayor parte del siglo XX el Cáucaso quedó políticamente agrupado en tan sólo tres estados -Turquía, el Imperio ruso sucedido por la Unión Soviética, y Persia, luego denominada Irán⁷-. Pero a partir de la caída de la Unión Soviética en 1991,

¹ Tomado de la red mundial. El Cáucaso: una puerta de acceso al petróleo del mar caspio. http://www.portalplanetasedna.com.ar/paises_menu13.htm 18 SEP 2008.

² Estas lenguas y dialectos proviene de cuatro raíces: lenguas caucásicas, indo europeas, turquicas y semíticas. Tomado de la red mundial. Wikipedia. Org <http://es.wikipedia.org/wiki/C%C3%A1ucaso> 18 sep. 2008

³ Tomado de la red mundial .Planeta Sedna. http://www.portalplanetasedna.com.ar/paises_menu13.htm 18 sep 2008.

⁴ Tomando de la red mundial. Wikipedia.org <http://es.wikipedia.org/wiki/C%C3%A1ucaso> 18 sep 2008

⁵ Ibidem. 4

⁶ División Política del Cáucaso. Tomado de la red mundial.wikipedia.org. http://es.wikipedia.org/wiki/Imagen:Caucasus_countries.png 19 sep 2008

⁷ Ibidem. 4

aparecieron nuevas naciones desprendidas de las zonas periféricas de la Unión Soviética⁸.

Como resultado del nacimiento de las nuevas naciones, junto a los dos estados que ocupaban las vertientes sur del Cáucaso, Turquía e Irán, se añadieron tres más: Azerbaiyán, Armenia y Georgia en la zona central de la región, además de Rusia en su extremo norte, que mantiene el control sobre un conglomerado de divisiones administrativas de diverso nivel, de las cuales, algunas se hallan en la lucha por obtener su independencia.

1.1 FACTORES ESTRATEGICOS EN EL CAUCASO

“En Asia Central y el Cáucaso conviven una multitud de conflictos única en el mundo: desde nacionales chechenos y rusos, o abjazos y georgianos; conflictos religiosos Islam chiíta y el catolicismo ortodoxo ruso; hasta la disputa por el petróleo del Caspio entre compañías como: Itochu, Aramco, Unocal, Delta, Lukoil, entre otras”⁹

A continuación presentamos algunos de los factores que convierten al Cáucaso en una región estratégica, en términos geopolíticos, a nivel mundial. Pero sobre todo para Rusia y para otras potencias económicas como China, Irán y Estados Unidos. Es importante señalar que nos basamos en una lista elaborada por María Sol Peirotti de un artículo titulado *Factores de Valor Geoestratégico Presentes en el Cáucaso*, por lo que los factores que tomamos podrían estar cargados hacia la perspectiva rusa, pero creemos que también son aplicables son aplicable para los demás países.

1.1.1 Recursos naturales

Es bastante conocido que la zona del Cáucaso y Asia central son regiones ricas en petróleo y gas natural. Algunos geólogos especializados en temas relacionados al petróleo calculan la existencia de aproximadamente 17 mil millones de barriles de petróleo crudo en el Mar Caspio. Estas estimaciones indican que, además de los vastos depósitos de gas natural, la cuenca del Caspio también tiene hasta 200 mil millones barriles de petróleo... La revalorización geoestratégica de la región, gracias a su potencial energético explica que el control de la energía y de los oleoductos constituya

⁸ *Ibidem* 4

⁹ Gutiérrez del Cid, Ana Teresa (coord) Asia central y el Cáucaso. El corazón del mundo. Ed ARIATE. México 2006 Pág. 12

la clave de la situación geoeconómica de la región del Cáucaso.

Actualmente coexisten las rutas del petróleo y gas del Mar Caspio que pasan por Rusia (hacia Europa a través de oleoductos y hacia el Mar Mediterráneo a través del Mar Negro, donde es transportado hasta el Mediterráneo) y las nuevas vías, que han comenzado a explotarse intensivamente como caminos alternativos a Rusia privándola de toda posibilidad de ganar ingresos de los derechos de uso del oleoducto y del puerto de Novorosiisk (oleoductos de Bakú – Supsa y Bakú – Tbilisi – Ceyhan o BTC).

1.1.2 Influencia regional¹⁰

A mediados de 1993, las autoridades del Kremlin adoptaron una especie de “doctrina Monroe rusa”, reclamando un papel exclusivo en los territorios de la antigua Unión Soviética. Esto significaba que las ambiciones rusas de recobrar el control sobre el Cáucaso Meridional hacían de la independencia de territorios como Chechenia algo impensable para Rusia en términos estratégicos, políticos y geográficos.

Otra cuestión a tener en cuenta es que a partir de la caída de la URSS se ha hecho cada vez más evidente el potencial de esta región y EEUU no ha disimulado su interés por establecer una fuerte presencia en la zona. Ha logrado involucrarse en el Cáucaso ya sea en el contexto de la lucha contra el terrorismo (en Georgia), en el financiamiento de oleoductos (participación de empresas norteamericanas en el Consorcio de Operaciones de Azerbaijón) y la ayuda en la reconstrucción de infraestructura en los tres Estados del Cáucaso.

Por su parte, Turquía también aparece en la región como un contrapeso del poder ruso, una posible puerta hacia Europa y un puente hacia el vasto mundo musulmán del sur. Así, Azerbaijón y Georgia no han dudado en recurrir a Turquía para obtener ayuda. La Unión Europea (UE) también extiende su influencia en el Cáucaso, a través del programa TACIS (Programa de Asistencia Técnica a la Comunidad de Estados Independientes), estimulando el desarrollo económico y cultural mediante la promoción de fondos en los países pertenecientes a la Comunidad de Estados Independientes (en adelante CEI). Además existe el proyecto TRACECA (Transport Corridor Europe-Caucasus- Asia), conocido también como “Ruta de la seda del siglo XXI”, un programa que forma parte de TACIS y que fue propuesto por Armenia, Georgia y Azerbaijón. Mediante este programa se pretende crear un eje de comunicación entre Occidente-Oriente, vía el Mar Negro, el Cáucaso y el Caspio.

¹⁰ En nuestro punto de vista este apartado también se pudiera titular “intereses políticos”.

1.1.3 Salida al mar

La salida al mar representa siempre una ventaja en sí misma, debido a los recursos que puede ofrecer y, sobre todo, debido a las posibilidades de transporte, con grandes repercusiones económicas. En el caso de la región caucásica, vemos una suerte de istmo entre los mares Negro y Caspio. Ambos tienen un valor importante a nivel geopolítico. El primero, dada su desembocadura al Mar Mediterráneo. El segundo, por su gran riqueza en hidrocarburos. A su vez, la delimitación del Mar Caspio es objeto de numerosas contiendas entre los Estados costeros.

1.1.4 Efecto domino

El argumento del efecto dominó se ha empleado muchas veces como “justificación de la impracticabilidad” de la secesión chechena. Se sostiene que la ruptura de Chechenia produciría una reacción en cadena en otras repúblicas étnico - nacionales de la Federación Rusa. Este argumento se basa en la experiencia del hundimiento de la Unión Soviética, que terminó con la aparición de quince estados independientes. También están los que sostienen que, el colapso de la Unión Soviética no se produjo por el separatismo, sino por el fracaso de una ideología, una economía centralizada y una extenuante carrera de armamentos y expansión exterior. Además, ningún otro pueblo más que el checheno ha presentado una férrea oposición a Moscú. Por último, el separatismo checheno no merece gran simpatía entre la mayoría de las repúblicas rusas, para lo único que les resulta útil es para presionar al centro de la Federación, conseguir mayor autonomía y para hacer de su lealtad en la cuestión chechena moneda de cambio en sus trueques con Moscú.

1.1.5

Diversidad

étnica

La importancia del factor étnico-territorial de raíces históricas ha sido avivado especialmente en la etapa post-soviética. A diferencia de Armenia o de Azerbaiján, ambos bastante homogéneos desde el punto de vista étnico, alrededor del 30% de los 6 millones de habitantes de Georgia son minorías. Además, esas pequeñas comunidades, cuya organización e identidad son más bien tribales, han sufrido intensamente a causa del dominio georgiano. En el Cáucaso del Norte las siete repúblicas coexisten en un desconcertante mosaico de divisiones en clanes que han combatido entre sí y a la expansión imperial rusa durante siglos.

Grupos etnolingüísticos de la región del Cáucaso



2. ORIGENES

¹¹ Grupos etnolingüísticos de la región del Cáucaso. Tomado de la red mundial. Wikipedia.org http://es.wikipedia.org/wiki/Imagen:Caucasus-ethnic_es.svg 19 sep 2008

2.1 CONFLICTO RUSO- CHECHENO



12

Los antecedentes más antiguos del conflicto ruso checheno datan de finales del siglo XVIII. Sin embargo es en el siglo XIX cuando adquieren más fuerza, debido al deseo de expansión del imperio ruso dirigido por el zar Nicolás I hacia la zona del Cáucaso. Cabe destacar que es el único pueblo caucásico que desde hace siglos pide separarse de la Federación Rusa.

Chechenia es un estado donde la mayoría de los habitantes son musulmanes suníes y su religión lentamente comenzó a configurar un elemento de identificación cultural. El checheno y el ingusetio son dos dialectos de una lengua caucásica de nombre NAJ, que incorpora préstamos del árabe, el persa, el turco, el georgiano y el ruso.

Para el siglo XX con la creación de la Unión Soviética la represión sobre el pueblo checheno por parte del gobierno estalinista, se intensificó.

Hacia 1992 La República Autónoma de Chechenia e Ingusetia se dividió en dos, e Ingusetia (como República Autónoma) se integró a la Federación Rusa. La declaración formal de independencia de Chechenia por su nuevo parlamento fue hecha en 1993, como la *República Chechena de Ichkeria*. A partir la 1991 a 1994, 300 mil personas no pertenecientes a la etnia chechena, sobre todo rusos, huyeron de la república. Ocurrieron muchos actos de violencia contra la población no-chechena. La industria de Chechenia comenzó a fallar y tener problemas después de que los ingenieros y trabajadores rusos fueran expulsados de la república de Chechenia.¹³

Después de la separación, Chechenia vivió una época de continua inestabilidad política, cuyo principal signo fue la confrontación entre su presidente, Djokhar Dudayev y el parlamento Ruso, por lo que siempre se mantuvo al margen en todas las negociaciones que Rusia realizaba con las demás repúblicas autónomas. En 1992 se niega a firmar un

¹² Tomado de la red mundial. <http://graodeareia-attac.weblog.com.pt/arquivo/CHECHENIA.jpg> 20 sep 2008

¹³ Tomado de la Red Mundial. Wikipedia la enciclopedia libre. <http://es.wikipedia.org/wiki/Chechenia>

tratado de la Federación propuesto por el entonces presidente ruso Boris Yeltsin, lo que lo llevó a tratar de tomar Grozni en 1994, fracasando en el intento, ante la negativa del pueblo ruso del uso de la fuerza sobre el pueblo checheno se procedió al uso de un bloqueo económico que pensaron terminaría con Dudayev. “Pese a ello, y de manera un tanto inesperada, en diciembre de 1994 el ejército ruso, con un total de 40.000 soldados, entró en Chechenia con el visible propósito de poner fin al proceso secesionista en una guerra que se extendería hasta 1996.”¹⁴



2.2 CONFLICTO RUSO - GEORGIANO

La relación entre Georgia y Rusia data de finales del siglo XVIII cuando estos Estados firmaron el Tratado de Georgievsk, en el cual se estipulaba que el reino occidental georgiano, Kartl-Kakheti, recibiría protección por parte del imperio ruso. Posteriormente en 1800 se firmó la incorporación de Georgia a Rusia. Firmada por el Zar Pablo I (Rusia) y por Jorge III por parte de Georgia. Sin embargo, no existió un consenso acerca de esta incorporación. Así mientras una pequeña parte de la nobleza se sometió al imperio, otros organizaron revueltas anti-rusas en varias ocasiones. No obstante el Tratado seguía vigente y el imperio ruso defendió varias veces a los georgianos de las invasiones turcas y persas.

Después de la Revolución Rusa de 1917, Georgia declaró su independencia del gobierno ruso en 1918. Pero su independencia no fue muy larga, pues en 1921 el ejército rojo atacó Georgia entró en Tbilisi e instauró un “gobierno títere” de corte comunista. Así, Georgia fue incorporada a la República Socialista Soviética de Transcaucasia (RSST), a la que se unieron Armenia y Azerbaiyán. Pero esta fue disuelta en sus componentes originales, y para 1936 pasó a ser la República Socialista Soviética de Georgia.

Durante la Segunda Guerra Mundial (2GM) muchos soldados georgianos pelearon en las filas del ejército rojo contra los nazis, de igual manera muchos murieron en los

¹⁴ Tomado de la red mundial. Reporte Caucaso: Chechenia por Sol Peirotti. <http://www.reportercaucaso.com/chechenia.htm> 23 sep 2008

¹⁵ Tomado de la red mundial. BBC News. <http://www.bbc.co.uk/spanish/images/news991026chechenia-mapa.gif> 23 sep 2008

campos de batalla. Esto resulta curioso, cuando en ese mismo periodo, pueblos como, Ingusetia, Karachay, los chechenos y los balkarios fueron deportados a Siberia por supuesta colaboración con los nazis. Con sus respectivas repúblicas autónomas abolidas, la RSS de Georgia obtuvo brevemente sus territorios hasta 1957.

Durante el periodo de la perestroika, en Georgia se desarrolló un sistema multipartidista muy “vigoroso”, que alentaba fuertemente la independencia de la nación. Para 1991 con la disolución de la URSS, Georgia se declaró independiente. En mayo de ese mismo año Zviad Gamsajurdia fue electo como el primer presidente de la Georgia independiente. Sin embargo, para diciembre de ese mismo año fue quitado a través de un golpe de estado. Éste fue planeado por parte de la guardia nacional y por una organización paramilitar, Mjedrioni, de la que se decía era apoyada por unidades militares rusas con base en Tbilisi. Esto ocasionó que el país se viera envuelto en una guerra civil que terminó casi hasta 1995.

En ese mismo año Eduard A. Shevardnadze¹⁶ fue electo como presidente oficial. Al mismo tiempo que dos regiones del país, Osetia del sur y Abjasia, se vieron en disputa con otros separatistas locales, lo que provocó guerras y violencia inter-étnica.

Shevardnadze fue depuesto a través de un golpe de estado en el 2003, a este episodio se le conoce como *la revolución de las rosas*, estaba liderada por Mijaíl Saakashvili (actual presidente de Georgia) Zurab Zhvania y Nino Burdzhanadze. Nino asumió el poder interinamente hasta que Saakashvili tomó posesión como presidente en Enero del 2004, e instauró un programa que prometía restaurar la integridad territorial nacional, revertir los efectos de la limpieza étnica y el retorno de los refugiados a sus hogares.



2.2.1 Relación Rusia- Georgia; puntos de tensión

¹⁶ Es un político georgiano que ejerció las funciones de Ministro de Asuntos Exteriores de la Unión Soviética bajo la presidencia de Mijaíl Gorbachov desde 1985 hasta 1990. Con el colapso de la URSS sirvió como Presidente de la República de Georgia desde 1995 hasta el 23 de noviembre de 2003, cuando dimitió debido a la creciente presión popular que siguió a las elecciones parlamentarias. Tomado de la red mundial. Wikipedia.org <http://es.wikipedia.org/wiki/Shevardnadze> 19 sep 2008

¹⁷ Tomado de la red mundial. BBC Mundo.com Georgia la raíz del separatismo. http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/international/newsid_7374000/7374646.stm 30 sep 2008

La relación entre Rusia y Georgia ha sido tensa desde el principio, más hostil en algunos periodos que en otros. A partir de la entrada de Vladimir Putin al poder el 1999, las relaciones entre ambos países han tomado un matiz más hostil.

Nosotros llamamos puntos de tensión a situaciones entre ambos países que han quedado inconclusas, y que pudieran generar problemas entre ambos países. Basamos nuestra lista en los puntos expuestos por María del Sol Peirotti en su artículo de *Preludio de las hostilidades ruso-georgianas*

1) El Cañón de Pansiki

Rusia y Georgia comparten una frontera que coincide en 81 kilómetros con Chechenia. Esta situación comenzó a tomar relevancia cuando a mediados de 1999 Vladimir Putin acusó a Georgia de “proveerle armas a la resistencia chechena a través de esa zona limítrofe” además de albergar a numerosos terroristas chechenos con la excusa de que eran refugiados. A esto Tbilisi respondió que la fuerza aérea de la Federación Rusa había bombardeado de manera accidental el pueblo georgiano de Omalo y había violado su espacio aéreo al menos 10 veces un periodo determinado.

Las autoridades rusas también afirmaban que los puestos de control de Georgia, no eran muy eficientes lo que permitía el tráfico de armas y drogas. Por esto se acusó a Georgia de no colaborar con Rusia en la lucha contra el terrorismo internacional. Así mismo, Eduard Shevardnadze (presidente de Georgia en ese entonces) argumentó que dichas acusaciones solo eran para desprestigiar al país, además de negarle el permiso al ejército ruso de entrar a Chechenia por Georgia.

Para el 2001, era más evidente que el cañon de Pansiki caía cada vez más en la anarquía, pues el número de refugiados chechenos en Georgia ascendía a los 7000. Por lo que la campaña rusa era cada vez más agresiva, llegando a decir que Georgia albergaba campos de entrenamiento para terroristas chechenos. Después de los ataques del 11 de Septiembre la situación con los refugiados “terroristas” chechenos se volvió más tensa.

Durante el año 2003 se produjo en Georgia la “Revolución de las Rosas”, en la cual el pueblo pacíficamente salió a protestar en contra de una presuntamente fraudulenta reelección de Shevardnadze, lo cual resultó en un nuevo proceso electoral donde fue electo Mikhail Saakashvili. Con un perfil altamente pro occidental, el nuevo presidente no produjo grandes cambios en la situación de los chechenos del Pankisi.

2) las visas

Otro aspecto importante para el deterioro de las relaciones entre ambos países es el otorgamiento de visas. Ya que en Diciembre de 1999 Vladimir Putin con motivo de “controlar el movimiento de los militantes chechenos en la frontera, impuso un requisito de visado con Georgia y Azerbaiyán”.

Esta situación represento un grave problema para Georgia pues sufriría graves daños económicos, pues al menos 500, 000 georgianos trabajan en Rusia, y envían remesas muy significativas. Esto impuesto, según María Sol Peirotti como sanción de parte de Rusia al gobierno de Tbilisi por no cooperar en la cuestión de Pansiki y porque comenzaba a negociar su posible entrada a la OTAN. Además añadió que Abjasia y Osetia del sur podrían estar exentas del nuevo régimen.

3) Estados Unidos y Georgia

El balance en las relaciones entre Rusia y Georgia se ha alterado desde la firma de acuerdos entre Georgia y EEUU, en vistas al eventual ingreso de la República caucásica a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). Las negociaciones comenzaron el 18 de noviembre de 1999 en la Cumbre de la OSCE en Estambul y en relación a ello, Shevardnadze afirmó que Georgia "podría ingresar a la OTAN en el año 2005". Esto produjo una ola de críticas en los medios de prensa rusos.

El 30 de abril de 2002, EEUU puso en práctica el programa "Train and Equip" en relación a Georgia. El mismo consistiría en la provisión de asistencia militar para la creación de cuatro batallones anti-terroristas, compuestos por un total de 2.000 efectivos, para actuar en el área de Pankisi. En la práctica, el programa encontró diversas dificultades en su camino, como por ejemplo la falta de reclutas dispuestos a participar. Para el 10 de julio del mismo año, solo habían logrado reunir a 98 efectivos.

El Parlamento georgiano ratificó el 21 de marzo de 2003 un acuerdo de cooperación en el área de Defensa, en el cual se le otorgan a oficiales estadounidenses prerrogativas y privilegios en el territorio georgiano. Como ejemplo de ello, aparece el derecho de entrar a Georgia sin visa. Esto fue tomado en Moscú como una clara provocación, dado el sistema de visado que rige entre ambos países en la actualidad. Los aviones y vehículos de EEUU podrán atravesar el territorio y el espacio aéreo georgiano sin ningún tipo de inspección.

En marzo de 2006, Tbilisi nuevamente anunció sus anhelos de lograr su incorporación a la OTAN, esta vez para el año 2008. Un equipo evaluador viajó a Georgia el 9 de marzo para analizar las condiciones del país. Si los resultados son positivos, Georgia podrá embarcarse en el MAP (Membership Action Plan), un paso más cerca de la membresía.

A nivel económico, Georgia ha recibido un gran apoyo por parte de EEUU. El 20 de octubre de 2005, el Parlamento georgiano ha ratificado una ayuda económica (295 millones de USD en 5 años), calificada como una victoria de política exterior. Esto se encuentra relacionado a la Millenium Challenge Account (MCA), que otorga dinero a países que han realizado avances democráticos. Sus prioridades son desarrollar infraestructura regional e iniciativas del sector privado.

La aparición de EEUU en Georgia sin dudas ha alterado la antes indiscutible primacía de Rusia en la región. Sin embargo, el rol de Rusia continúa siendo primordial para

Georgia, dado que su estabilidad hoy en día, depende más del accionar de su vecino del norte, que de la ayuda que pueda recibir de EEUU.

4) Recursos energéticos

Aunque pudiera parecer increíble, por la zona en la que está ubicada rica en recursos naturales, Georgia no cuenta con ninguno por lo que depende altamente de la provisión de petróleo y gas, y de la energía eléctrica rusa.

En un intento por reducir el grado de dependencia, Georgia cedió la administración de la energía eléctrica que poseía la compañía estatal GRES a la americana AES -TELASI Silk Road en diciembre de 1998. AES invirtió en el país más de 260 millones de dólares. El 6 de agosto de 2003, la compañía americana vendió sus acciones a una empresa rusa, UES (que representan el 75% de las acciones totales, ya que el 25% restante le corresponde al Estado georgiano), despertando el debate acerca del futuro energético de Georgia y del creciente rol de Rusia en la economía del país.

En cuanto al gas, el gigante ruso Gazprom tiene el monopolio. Luego de haber sido administrado por diversas empresas con componente estatal georgiano, el servicio de provisión de gas fue trasladado a manos de Gazprom mediante un tratado firmado el 21 de julio de 2003. Pero Georgia pretende que esta dependencia sea provisional, hasta que los campos azeríes de Shah Deniz en el Mar Caspio estén listos para exportar gas.

2.3 Osetia del sur

En la época de la URSS, Osetia del sur fue una región autónoma de la República Socialista Soviética de Georgia. En 1988 con la aparición del Movimiento Nacionalista Georgiano de Zviad Gamsajurdia¹⁸, el movimiento independentista comenzó a evidenciarse. Sobre todo por las declaraciones de Gamsajurdia de “Georgia para los georgianos” o “los no georgianos eran meros huéspedes del país”¹⁹ esto provocó una fuerte tensión entre los osetos que comenzaron a reclamar para el establecimiento de una república autónoma. De tal manera que en 1989 Osetia del sur declaró su autonomía pero, dentro de Georgia, lo que desencadenó tres meses de conflicto armado²⁰.

¹⁸ Presidente de Georgia de 1991- 1992. Fue derrocado a través de una revolución popular. Posteriormente fue elegido Eduard Shevarnadze. http://en.wikipedia.org/wiki/Zviad_Gamsakhurdia 21 sep. 2008

¹⁹ Tomado de la red mundial. Reporte Cáucaso. Marial Sol Peirotti. http://www.reportercaucaso.com/analisis/index.php?option=com_content&view=article&id=60:osetiadelsur&catid=30:analisis&Itemid=66 20 sep. 2008

²⁰ Tomado de la red mundial. El financiero, en línea. <http://www.elfinanciero.com.mx/ElFinanciero/Portal/cfpages/contentmgr.cfm?docId=136683&docTipo=1&orderby=docid&sortby=ASC> 20 sep. 2008

A finales de 1990 Georgia y Osetia de sur comienzan otro conflicto que duró hasta 1992. El conflicto concluyó con la firma de “Los Acuerdos de Dagomis” en la ciudad rusa de Sochi. En ese momento, fue desplegada una fuerza trilateral en la región para el mantenimiento de la paz. Pero no fue hasta 1995 cuando Eduard Shevardnadze firmó con Ludvig Chibirov²¹, presidente de facto de Osetia del Sur, un Memorandum de entendimiento.

3. HISTORIA DEL CONFLICTO

3.1 Guerra de Chechenia

Las expectativas de Yeltsin de enfrentarse con un rápido conflicto seguido de una capitulación rápida de Chechenia fueron equivocadas. Rusia se sumergió muy pronto en un gran pantano. Tratando de emular las tácticas norteamericanas, les ordenó a sus comandantes aplicar una campaña “restringida”. Sin embargo, los comandantes rusos no estaban preparados para un combate de esta naturaleza, de montaña, entre población civil y con graves problemas tácticos. Otro inconveniente fue que se ordenó realizar una leva de soldados locales en vez de enviar profesionales de otras partes de Rusia.

Las unidades chechenas eran más móviles y conformadas por habitantes locales conocedores del terreno y de la gente. Estas fuerzas guerrilleras inflingieron humillantes derrotas a uno de los ejércitos más grandes del mundo, dejándolo desmoralizado. Como respuesta a esta situación, Rusia reinició ataques indiscriminados con artillería y fuego aéreo que causaron grandes pérdidas entre la población civil chechena y rusa. Cuando el ejército ruso atacó Grozny durante las primeras semanas de enero de 1995, cerca de 25.000 civiles murieron en un raid de ataques de artillería y bombardeo aéreo, en una ciudad cercada. Los rusos admitieron haber sufrido varios centenares de bajas durante el asalto.

A la incapacidad de controlar a los bandidos chechenos, se incrementó la presión de los demás grupos étnicos que convivían en Rusia. Otra consecuencia fue la baja sostenida y cada vez más fuerte de la confianza y del apoyo al gobierno central ruso y en particular en la persona de Yeltsin. El tema de Chechenia fue principal en la campaña presidencial de 1996. Pero su efecto interno más importante fue la respuesta de las minorías étnicas a las levas de soldados para combatir contra los chechenos en sus lugares. La república autónoma de Chuvashia dio protección legal a los conscriptos que se negaran a participar en la guerra en Chechenia. Incluso a nivel nacional se llegó a exigir la prohibición de participación de las fuerzas armadas en conflictos internos.

²¹ Primer Presidente de Osetia del Sur

En enero de 1996, la destrucción del pueblo fronterizo de Pervomayskoye en la República de Daguestán, como reacción a la toma de rehenes por parte de los chechenos, causó profundo malestar, puesto que amenazaba con generar un conflicto que empezaría a devorar a todos los pueblos del Cáucaso. El anuncio por parte de los chechenos de que libraban una *jihad* o guerra sagrada contra los rusos atrajo por su parte a una buena cantidad de voluntarios de otros lugares de Rusia e incluso del exterior. La solución de una retirada sin victoria rusa era imposible, puesto que se creía que desencadenaría una ola de secesiones en todos los lugares.

En el año 1995 se sucedieron una serie de combates en Ingusetia, en particular cuando el mando ruso envió tropas a la frontera en persecución de los rebeldes chechenos. La ya frágil economía ingusetia se vio varias veces sobrepasada por la llegada de refugiados desde la misma Chechenia (con la que compartieron una tranquila vida en común por casi treinta años), así como de la también conflictiva Osetia del Norte. El presidente ingusetio Ruslan Aushev protestó varias veces en contra de las persecuciones rusas e intentó conseguir reparaciones por los daños.

Las desmoralizadas y mal entrenadas tropas conscriptas del ejército ruso fueron incapaces de suprimir y controlar el levantamiento checheno, tanto en la capital como en el campo. La humillante derrota y las altas bajas sufridas convirtieron el conflicto en algo sumamente impopular en Rusia para las elecciones de 1996, pese a la muerte de Dudayev en abril de aquel año, por tropas rusas.²²

La guerra culminaría en la firma del Acuerdo de Khasaviurt en mayo de 1996, por Boris Yeltsin y el sucesor de Dudayev, Zelimjan Yandarbiev, en una relativa paz que duraría hasta 1999.

3.1.1 Segunda Guerra Chechena.

En 1999 guerrilleros chechenos atacaron la república vecina de Daguestán, con el intento de establecer allí una república musulmana, con el desapruebo de la población local. Poco tiempo después, ocurrieron atentados terroristas en algunas ciudades rusas, y aunque el Kremlin se lo atribuyó a las guerrillas, hubo muchas dudas alrededor de esto, por lo que se llegó a pensar que habrían sido los servicios de seguridad rusos, para obtener la aprobación de la población para realizar un ataque militar.²³

²² Tomado de la Red Mundial. La Primera Guerra chechena. Wikipedia la enciclopedia libre.
http://es.wikipedia.org/wiki/Primera_guerra_chechena 20 sep 2008

²³ Tomado de la red mundial. el mundo. Es : Chechenia conflicto en el Cáucaso
<http://www.elmundo.es/elmundo/2002/graficos/oct/s4/chechenia.html> 20 sep 2008

Bajo el lema “Ganaremos esta vez”, el entonces Primer Ministro Vladimir Putin aseguraba que las fuerzas rusas destruirían las formaciones rebeldes chechenas “estén donde estén”. La nueva incursión rusa en Chechenia apuntaba a aumentar la popularidad de Putin obteniendo una victoria rápida y definitiva.

El ejército ruso regresó a Chechenia el 1 de octubre de 1999, con la intención de crear una zona de seguridad o “cordón sanitario” para contener el avance del terrorismo y liberar a Chechenia de este flagelo. Uno de los mecanismos para lograr este cometido es el de los operativos de “limpieza”, que básicamente consisten en registrar a toda la población masculina en busca de sospechosos. A pesar de algunos triunfos en el terreno (que llevarían al partido oficialista Rusia Unida a ganar las elecciones legislativas del 19 de diciembre de 1999) como lo que poco a poco fue haciéndose evidente fue que, alcanzar una victoria rápida en Chechenia sería imposible.

Una guerra que estaba pensada para pocos meses acabó convirtiéndose en una guerra de años, en la cual los escasos 2.000 rebeldes nuevamente ofrecieron una resistencia casi imposible de vencer, aún para los 80.000 soldados rusos desplegados en el territorio.

A nivel político, Vladimir Putin anunció el 12 de mayo de 2000 que establecería un sistema presidencialista directo en Chechenia, durante un período interino de entre 18 meses y 2 años, ya que sería imposible hablar de elecciones democráticas hasta haber restaurado el orden en el terreno. Con respecto a las características de este sistema presidencialista directo, era preciso encontrar un líder que respondiera a las órdenes de Moscú y que al mismo tiempo gozara de cierta credibilidad en Chechenia. Quien respondía al perfil buscado era el muftí Akhmed Kadyrov, un checheno moderado que en la primera guerra había combatido junto a Maskhadov y que ahora se dedicaba a hacer campaña contra los radicales wahabíes. Aslan Maskhadov respondió con fuertes declaraciones ante esta decisión de Moscú, a la vez que amenazó de muerte al nuevo líder.

Akhmed Kadyrov pertenecía al clan mayoritario benoi y gozaba del respeto de todos los líderes espirituales musulmanes de Rusia. Al asumir el mando de Chechenia, esbozó cuatro ingredientes que serían esenciales para la paz: Moscú debería negociar con los rebeldes que mostrasen voluntad de terminar con la lucha; Basayev y Khattab deberían ser encarcelados o “eliminados”; se debería mejorar la calidad de vida de los ciudadanos chechenos, combatiendo el desempleo y permitiendo el retorno de los refugiados; y el wahabismo debería ser eliminado.

Luego de un año del comienzo de la guerra, las tácticas de los rebeldes chechenos comenzaron a mutar, transformando las inmolaciones, asesinatos políticos y atentados contra objetivos civiles en algo cotidiano, no sólo en Chechenia sino en todo el territorio de la Federación Rusa. En un comienzo, la violencia y el extremismo en los ataques eran la causa principal que distinguían a Basayev de Maskhadov (quien se autodefinía como moderado). Sin embargo, con el correr de los meses de la segunda guerra, la línea divisoria entre ambos personajes fue haciéndose cada vez más delgada.

En enero de 2001 y en lo que se asimiló a un anuncio de que la guerra terminaba para Moscú, las autoridades rusas transfirieron la dirección de la operación antiterrorista al FSB, al tiempo que se iniciaba una retirada de efectivos que debía dejar la cifra final de éstos en 22.000 soldados. Los cerca de 400 rebeldes restantes no estaban en condiciones de controlar una gran porción de territorio, aunque tampoco lo estaba el ejército ruso, incapaz de garantizar el desarrollo de la vida local y de obtener el apoyo de la población.

Gradualmente, Putin comenzó a reducir la influencia de los “halcones” en cuanto a la cuestión chechena, intentando devolver distintas responsabilidades al gobierno checheno, dada la confianza que poseía en Kadyrov. En mayo de 2002, Putin procedió a impulsar el retorno de todos los refugiados chechenos presentes en Ingusetia.

El 23 de marzo de 2003 se realizó un polémico referéndum constitucional mediante el cual se aprobó (no sin varias acusaciones de fraude, dado que pudieron intervenir como votantes las tropas rusas) la nueva Constitución para Chechenia. La misma, además de asumir a la República como parte “integrante e inseparable” de la Federación Rusa, coloca en manos del centro federal más atribuciones que las demás repúblicas de la Federación, deroga la ciudadanía chechena, declara el ruso como lengua oficial, otorga al presidente ruso la posibilidad de destituir a su homólogo checheno (y al parlamento ruso la de hacer lo propio con el legislativo checheno) y cancela el derecho a profesar y difundir las convicciones religiosas propias, en lo que se definiría como un Estado secular.

El 5 de Octubre de 2003, Akhmed Kadirov fue electo presidente con una amplia mayoría de votos. Con el acuerdo de Putin, emprendió un proceso que se dio en llamar “Chechenización”, que abarcaba la lucha contra los rebeldes secesionistas a través de paramilitares (los “kadyrovtsy”) que respondían a las órdenes de su hijo Ramzan, y la progresiva reducción de la influencia del ejército ruso a través de la creación de estructuras políticas autónomas. A pesar de su éxito, no pudo concluir su mandato dado que se transformó en una víctima más del conflicto, el 9 de mayo de 2004, cuando fue asesinado tras un bombardeo en el Estadio Dinamo de Grozni, en ocasión del festejo del día de la Victoria.

Al día siguiente del magnicidio, Ramzan Kadyrov fue recibido en el Kremlin por Vladimir Putin, quien lo designó como Vice - Primer Ministro de Chechenia. Dado que sólo tenía 27 años, era imposible que pudiera convertirse en el próximo Presidente, pues la Constitución chechena estipula el límite de edad “Cáucaso”, que se extendería a todo el norte del Cáucaso. Es por ello que el candidato pro ruso que triunfaría en las siguientes elecciones del 29 de agosto de 2004 sería Alu Alkhanov. Sin embargo, es innegable que el poder real es detentado en la actualidad por Kadyrov.

El 1 de febrero de 2005, Aslan Maskhadov declaró un cese del fuego por parte de los rebeldes bajo su mando. No obstante, estas declaraciones tendrían un efímero efecto, ya

que el 8 de marzo del mismo año los servicios de inteligencia rusos anunciaron que habían matado a Aslan Maskhadov. Este hecho marcó un punto de inflexión para el movimiento rebelde, ya que su nuevo y único director sería Shamil Basayev. Quien había sido designado sucesor de Maskhadov como presidente de la resistencia era Abdul-Khalim Sadullayev, quien decidió unir fuerzas junto a Basayev en la creación de un “Frente del no logrará su independencia si no la logran también el resto de las repúblicas del norte del Cáucaso”.²⁴

3.2 Guerra Osetia del sur (2008)



La tensión entre Georgia y Osetia del Sur aumentó cuando Mijaíl Saakashvili fue electo como presidente en el 2004. El ofreció a los sur-osetos “diálogo y autonomía dentro del estado georgiano”. Pero en el 2006 los osetos votaron en un referendo no oficial para presionar por la independencia de Georgia.

²⁴ Tomado de la red mundial. Reporte Cáucaso: Chechenia por Sol Peirotti.

<http://www.reportercaucaso.com/chechenia.htm> 23 sep 2008

La crisis actual comenzó cuando el 7 de agosto (2008) las tropas de Georgia lanzaron un ataque sorpresa aéreo y por tierra para recuperar el control en Osetia del Sur. Que declaró su independencia de facto en 1992, pero aun no ha sido reconocida por ningún país. Esto ocurrió como consecuencia de los enfrentamientos ocasionales entre las fuerzas georgianas y de Osetia del sur durante el verano.

En respuesta al ataque de Georgia, Moscú envió unidades blindadas a lo largo de la frontera con Osetia del Sur, que finalmente entraron en territorio georgiano. El presidente ruso declara que es con el objetivo de proteger a los rusos que se encuentran en la región. Saakashvili²⁵ declara que ambos países se encuentran en guerra. Estados Unidos condenó el accionar militar ruso contra Georgia.

El 10 de agosto Georgia ofrece a Rusia un cese del fuego luego de la retirada de sus tropas de Tskhinval luego de 3 días de combate con el ejército ruso. Rusia reclama ante el Consejo de Seguridad que se condene a Georgia por iniciar las hostilidades. Al día siguiente Rusia emite un ultimátum a las fuerzas georgianas ubicadas en las proximidades de Abjasia. Georgia se resiste al desarme. Rusia refuerza sus tropas, llegando al número de 9.000 soldados en Abjasia.

El 16 de Agosto con Francia como mediador se logra el cese al fuego entre Rusia y Georgia, a través de un plan de paz de seis puntos²⁶. Su esencia o base es la completa retirada de las tropas rusas de Georgia. Francia intervino como mediador debido a que ahora ocupa el cargo de “presidencia rotatoria” de la UE. Después de formar el cese al fuego las potencias occidentales presionan para que las tropas de Rusia en Georgia sean retiradas lo más rápido posible. Entre las que destacan: Estados Unidos (George Bush), Alemania (Ángela Merkel) y Francia (Nicolás Sarkozy).

Días después en Agosto 27, Rusia reconoce la independencia de las dos repúblicas, Abjasia y Osetia del sur, lo que genera tensiones entre Georgia y Rusia; además de que produce el rechazo de las potencias occidentales.

La Unión Europea por su parte en la cumbre extraordinaria que se llevó a cabo en Bruselas condenó la intervención de Rusia pero no impuso ninguna sanción. También afirmó que “la respuesta en Georgia fue desproporcionada”.

Los países más industrializados del mundo -Canadá, Francia, Alemania, Italia, Japón, Estados Unidos y el Reino Unido- dijeron que el reconocimiento de Osetia del Sur y

²⁵ Tomado de la red mundial. Reporte Cáucaso. com.

http://www.reportercaucaso.com/analisis/index.php?option=com_content&view=category&layout=blog&id=30&Itemid=66 30 sep. 2008

²⁶ Plan de paz: Fin del uso de la fuerza; Cese de todas las operaciones militares; Acceso libre a la ayuda humanitaria; Tropas georgianas deben volver a sus lugares permanentes; Tropas rusas deben retornar a las posiciones que tenían antes del conflicto; Negociaciones internacionales sobre el futuro estatus de Osetia del Sur y Abjasia. Tomado de la red mundial. BBC Mundo.com occidente presiona retirada rusa.

http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/international/newsid_7566000/7566287.stm 30 sep 2008

Abjasia como estados independientes que Rusia apoyó esta semana viola la integridad de Georgia.

La OTAN, tras las acciones de Rusia en Georgia aseguró que no podía no haber cambios en la relación con Rusia, y acordaron suspender las conversaciones pendientes sobre un pacto estratégico de cooperación, hasta que las tropas rusas se retiren de Georgia.

Igualmente la Organización para la Cooperación de Shangai (OCS), sus miembros evitaron dar su apoyo explícito a Moscú con respecto a sus acciones en Georgia. Y reclaman que la ONU juegue un papel más activo en el conflicto.²⁷

4. ANALISIS

4.1 ACTORES Y CAUSAS.

Actores	Causas
<p>Chechenia </p> <p>Djokar Dudayev (1991-1996)</p> <p>Zelimkhan Abdumuslimovich Yandarbiyev (1996-1997)</p> <p>Aslan Maskhadov (1997- 2005)</p> <p>Abdul Halim Sadulayev (2005-2006)</p> <p>Doku Umarov (2006-presente)</p> <p>*Akhmad Kadyrov (2003-2004)</p> <p>*Ramzan Kadyrov (2007- presente)</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Deseo Independentista Chechenio. • Independencia de Georgia, Armenia y Azerbaijón motivan los movimientos. • Búsqueda de una republica de carácter musulmán.

²⁷ La OCS se creó como contrapeso de la OTAN, su objetivo es contener la influencia de Estados Unidos y de la misma OTAN en la región, miembros: Rusia, China, Kazajistán, Kirguistán, Tayikistán y Uzbekistán Tomado de la red mundial. MILENIO.com. China evita apoyar a Rusia en el conflicto del sur del Cáucaso. <http://admin.milenio.com/node/70501> 1 Oct. 2008.

<p>Osetia del Sur </p> <p>Ludvig Chirivob 1993-1996 (presidente parlamento)</p> <p>1996- 2001</p> <p>Eduard Kokoiti 2001</p>	<p>Conflicto étnico-nacionalista:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Declaración de independencia unilateral desde 1992 • Deseo de independizarse para unirse a Osetia del norte y posteriormente a Rusia.
<p>Georgia </p> <p>Zviad Gamsajurdia 1991- 1992</p> <p>Eduard A. Shevarnadze 1992-1995 1995- 2003</p> <p>Mijail Saakasvili 2004-</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Se rehúsa a reconocer la independencia de Osetia del Sur
<p>Rusia </p> <p>Boris Yeltsin 1991- 1999</p> <p>Vladimir Putin 1999- 2008</p> <p>Dimitri Medvedev 2008-</p>	<p>Inmediata:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Reestablecimiento de la paz en Osetia del Sur y proteger ciudadanos rusos residentes de allí. • Puntos de tensión expuestos en el apartado 2.3.

4.2 DESARROLLO:

4.2.1 Chechenia:

Como lo vimos en “orígenes” el conflicto entre chechenia y Rusia no es nada nuevo data de siglos atrás, pero cobró mas fuerza a partir de la disolución de la URSS. En 1991, Chechenia se proclamó republica autónoma, y convocó a unas elecciones, en donde resultó ganador Djokhar Dudayev, quien desde un principio se declaró a favor de la independencia y la libertad de la Republica Autónoma de Chechenia, lo que creó una crisis política en Chechenia, pues su presidente estaba en conflicto con el parlamento y el gobierno ruso en general. En el mismo año Yeltsin intentó destituirlo con un decreto

presidencial²⁸, pero gracias a la oposición del pueblo ruso y checheno, se retiró el decreto, dejando en el poder a Dudayev.

Cabe destacar, que después en 1992 Rusia inició negociaciones con todas las repúblicas autónomas que habían nacido, siendo Chechenia la única que se mantendría al margen de estas, negándose a firmar un tratado de amistad con Rusia²⁹, lo que empeoró las cosas, pues ya ninguno de los dos buscó negociar con el otro, el panorama sería diferente ahora si alguno de los dos hubiera escuchado las peticiones contrarias.

Esto fue quizás uno de los factores que llevaron a Boris Yeltsin a tomar Grozny en el 1994, esa pérdida del control sobre la zona, lo orilló a la toma de medidas radicales, iniciar una guerra que pensó que ganaría fácilmente, pero estaba en un error.

No podemos decir que así inició este conflicto, puesto que es un conflicto étnico que ya tiene varios siglos, por lo que decidimos mejor verlo como la continuación de un conflicto que se intensifica y pierde fuerza, y que muy probablemente se mantendrá de esta manera, hasta que alguna de las partes se decida a negociar.

Aunque ya se vivió una relativa paz desde 1996 hasta 1999, cuando entró Putin a la presidencia, Chechenia volvió a los planes de Rusia, aunque quizás nunca salió de ellos, sin embargo el gobierno tenía que buscar la forma de recibir la aprobación de la población para un nuevo inicio a las hostilidades con Chechenia, la respuesta estaba en un ataque con bombas a varias ciudades rusas, lo analistas argumentan, fue autoprovocado por Rusia para lograr el apoyo de su población³⁰, no es una idea descabellada, es más bien algo muy factible, pues después de esto se reinició el conflicto armado, el cual continúa hasta nuestros días, aunque ya se ha convertido más en un conflicto basado en los ataques terroristas de uno y de otro, y las protestas por igual, es un golpeame y te golpeo que parece no tener fin.³¹

²⁸ Tomado de la red mundial. Wikipedia la enciclopedia libre. Biografía de Djokhar Dudayev. http://es.wikipedia.org/wiki/Dzhokhar_Dudayev 23 sep 2008

²⁹ Tomado de la red Mundial. Wikipedia la enciclopedia libre. http://es.wikipedia.org/wiki/Primera_guerra_chechena 23 de sep 2008

* Presidente impuesto por Rusia.

³⁰ Tomado de la red mundial. Reporte Caucaso: Chechenia por Sol Peirotti. <http://www.reportercaucaso.com/chechenia.htm> 23 sep 2008

³¹ Tomado de la red mundial. Reporte Caucaso: Chechenia por Sol Peirotti. <http://www.reportercaucaso.com/chechenia.htm> 23 sep 2008

Pero que hay de verdad atrás de este conflicto, ¿cual es en realidad la causa principal de este? y ¿porque Rusia se niega a otorgarle la independencia?

Como causa ya se mencionó anteriormente, la búsqueda de la independencia es lo que ha motivado a las guerrillas y a la población a seguir en este enfrentamiento, que solo ha costado destrucción y vidas, entre inocentes y soldados. Aunque hay quienes sostienen que el petróleo es una de las principales causas de este, puesto que Chechenia posee grandes reservas, además de que su territorio es una ruta de transporte de petróleo desde el mar caspio, aunque ambas partes de enriquezcan con la venta ilegal de crudo.³²

La combinación de ambas nos dan la respuesta a el porque del conflicto, pero, ¿Porque Rusia esta empeñada en mantener a Chechenia en su territorio?

Lo más probable es que sea por mantener el control en territorios que le dan una frontera con una de las zonas más ricas en recursos energéticos del mundo, y quizás dejar a Chechenia independizarse implicaría dejar que otras republicas lo hagan. Pensamos que esta es quizás la razón más fuerte para retener a chechenia en la zona, la perdida del control en el Caucaso.

Pero, que opina la comunidad internacional sobre el asunto, con una organización como la ONU que ya no funciona de la manera en la que debería de hacerlo, no existe nadie que ejerza presión sobre Rusia para terminar con el conflicto, puesto que ya se ha ganado la aprobación de los Estados Unidos, con el argumento de que las guerrillas son apoyadas por algunas organizaciones terroristas³³, incluso para la Unión Europea, es preferible mantener una relación cordial con Rusia, pues esta aporta un 16%³⁴ del total de petróleo que compra Europa, por otro lado la ONU, como ya mencionamos, no trabaja como debería, pues mas que tomar cartas en el asunto, se dedica dictar resoluciones y a pedirles a las partes un cese al fuego, lo cual, como ya hemos visto no es suficiente.

³² Tomado de la red mundial. Reporte Caucaso: Chechenia por Sol Peirotti.
<http://www.reportercaucaso.com/chechenia.htm> 23 sep 2008

³³ Tomado de la red mundial. BBC News.
http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/specials/newsid_3700000/3700035.stm 23 sep 2008

³⁴ Tomado de la red mundial. Reporte Caucaso: Chechenia por Sol Peirotti.
<http://www.reportercaucaso.com/chechenia.htm> 23 sep 2008

4.2.2 Georgia:

El conflicto de Osetia del Sur, ¿fue en realidad de Osetia del sur, o de Rusia y Georgia en Osetia del sur?

Si no se lee más a fondo acerca del conflicto pareciera que este inició de repente, pero en realidad como se expuso en el punto 2.3 hay asuntos pendientes entre estos dos países. Los principales y más recientes tiene que ver con el posible ingreso de Georgia a la OTAN y ligado a esto la relación tan cercana de Estados Unidos con dicho país.

¿Cuáles son las causas oficiales o mejor dicho inmediatas del estallido del conflicto? Ni siquiera esto está claro, pues Rusia y Georgia se culpan una a la otra de haber iniciado las hostilidades. Antes del estallido del 7 de Agosto ya habían existido algunos encuentros entre ambos países y *después de varios días de fuertes intercambios de disparos con separatistas de Osetia del Sur y algunos intentos infructuosos de organizar conversaciones de paz, la parte georgiana pidió un cese el fuego unilateral.*³⁵ El Primer Ministro de Georgia Lado Gurdenidze, declaró que también *hubo reportes de una incursión de los "llamados combatientes voluntarios" de Osetia del Norte llegando a través del túnel de Roki, que conecta a Osetia del Sur con Rusia.* Días después también se refirió a una *"masiva columna de 150 unidades" que cruzaron el túnel de Roki durante la noche.* En sus palabras, esto fue lo que desencadenó la decisión de enviar las tropas. *Por su parte Rusia lanzó su propia operación "de hacer cumplir la paz" en apoyo, según dijo, a las fuerzas rusas de mantenimiento de la paz y los civiles de la región.*

En el caso de Osetia del Sur, ha tratado de obtener su independencia desde 1990, sin poder concretarla. Desde entonces ha habido momentos de tensión y el despliegue trilateral de tropas - Rusia, Georgia y Osetia del sur- para el mantenimiento de la paz. Pero fue con la llegada de Putin al poder y con la entrada de Saakashvili como presidente, que la situación se volvió más dramática ya que el gobierno de Vladimir Putin se ha caracterizado por recuperar la presencia rusa política y militar por medio del Tratado de Seguridad Colectiva de la CEI (Comunidad de Estados Independientes)³⁶, por su parte Saakashvili ha revivido el discurso nacionalista georgiano y Eduard Kokoiti aspira a la total independencia de Osetia del sur.

Respecto a la intervención militar de Rusia en Georgia tuvo su carácter estratégico (como todas las guerras) al invadir ciudades clave como Tsjinval la capital de Osetia del Sur y en donde hay un gran número de habitantes georgianos (además de que ahí

³⁵ Tomado de la red mundial. BBC Mundo.com Osetia del sur ¿Quién comenzó?
http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/international/newsid_7572000/7572871.stm 1 Oct 2008

³⁶ Gutiérrez del Cid, Ana Teresa (coord) Asia central y el Cáucaso. El corazón del mundo. Ed ARIATE. México 2006 pág. 9

inicio el conflicto) y la ciudad georgiana de Gori, pues las tropas rusas controlaban las rutas de entrada y salida de la ciudad, y el suministro de alimentos. También varios bombarderos rusos han tenido como objetivo tramos del oleoducto BTC sin causar efecto alguno, han atacado el Puerto de Poti, de ahí parte el petróleo del Caspio, incluso la exportación del petróleo de Azerbaiyán desde los puertos georgianos se suspendió temporalmente por las acciones militares.

Retomando el asunto del petróleo, actualmente en el Cáucaso y Asia Central existen cerca de 20³⁷ rutas (pipelines) no todas pasan por territorio ruso por lo que su influencia en la zona se ve disminuida. El conflicto bélico se produce en torno a varios puntos clave para el suministro de Occidente, como el Oleoducto Bakú-Tiflis-Ceyhan (BTC) o los pozos del Mar Caspio³⁸.

Al principio pensamos que aunque el BTC influye en las tensiones que hay entre ambos países, no tenía lógica que la guerra solo fuera por eso ya que por Osetia del Sur no pasa ningún oleoducto.

Las reacciones de las organizaciones y de comunidad internacional también son muy importantes. Sobre todo porque la mayoría de las organizaciones tuvieron una respuesta poco contundente acerca del conflicto sin favorecer claramente a ninguna de las dos partes; la CEI mostró poco respaldo hacia Moscú respecto a Osetia del sur, ya cada país tiene sus propios intereses y no están apegados al Kremlin como antes³⁹; igualmente los miembros de la Organización para la Cooperación de Shangai (OCS), evitaron dar un apoyo explícito a Moscú, sin embargo, reclamaron una mayor intervención de la ONU en el conflicto; la Unión Europea condenó la intervención de Rusia pero no impuso sanciones; por su parte la OTAN acordó suspender las conversaciones pendientes sobre un pacto estratégico de cooperación, hasta que las tropas rusas se retiren de Georgia. Incluso Estados Unidos, aunque expreso su apoyo incondicional a Georgia, no fue demasiado severo respecto a las acciones de Rusia, porque existen intereses mayores y que las diferentes organizaciones y países no están dispuestos a perder.

Otros actores (individuales) destacables son Nicolás Sarkozy y Ángela Merkel; ellos participaron como mediadores en el conflicto. Fueron los encargados de establecer el dialogo con Moscú y Tbilisi.

³⁷ Ibídem 3 pág. 10

³⁸ Tomado de la red mundial. Expansio.com
http://www.expansion.com/edicion/exp/economia_y_politica/economia/es/desarrollo/1154574.html 2 oct 2008.

³⁹ Tomado de la red mundial BBC Mundo. Com
http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/international/newsid_7576000/7576493.stm 2oct 2008

5. CONCLUSIONES:

Que podemos concluir de estos dos conflictos, primero, que Rusia no tiene coherencia en sus acciones, por un lado no acepta la independencia de Chechenia, pero si, la de Osetia del sur e incluso la defiende, posiblemente tiene mucho que ver que Osetia del sur quiera integrarse a la Federación Rusa, lo que le proporcionaría mas presencia en esta región tan conflictiva, partiendo del hecho de la posible entrada Georgia a la OTAN.

Por que a Rusia le molesta tanto la entrada de Georgia a la OTAN? Bueno no es que le moleste, pero atenta directamente contra los intereses rusos en la región ya que Rusia se considera el gendarme de la región y sigue considerando ese espacio geográfico como su zona de influencia económica y política, natural e histórica⁴⁰. Además de que la invitación de Georgia a entrar a la OTAN no es fortuita, es punto estratégico para vigilar la seguridad en la zona.

Mientras que Rusia ve en Chechenia una frontera con el Caucazo, y una manera para mantener una presencia en la zona, además de una fuente importante de energéticos. Para Chechenia, la independencia que busca es importante desde ya siglos atrás, y por estas razones, creemos que no se ve la posibilidad de un acuerdo de paz o una tregua, puesto que ambas partes se han metido en su idea de no negociar con la otra, lo cual solo ha empeorado la situación, pues debería de ser el dialogo la forma de resolver los conflictos. En lugar de ello se han sumergido en una guerra absurda que día a día cobra más vidas y que parece no llevarlos a ningún lado, mas que a la autodestrucción, lo que si es seguro es que el estado mas pequeño, en este caso chechenia, será el que pague los platos rotos, pues se llegara a un punto en que ya no pueda costear el enfrentamiento armado, ni con recursos económicos ni con soldados. Haciendo énfasis en lo ya antes mencionado, el dialogo es la única vía para la solución pronta a este conflicto, y no existirá este hasta que ambas partes así lo quieran, el día que se cansen de pelear, quizás quieran iniciar el dialogo, esperemos que así sea.

De manera muy personal creemos que tanto el conflicto de Chechenia, como el de Osetia del Sur, seguirán resurgiendo hasta que logren su objetivo, que es, la independencia total. En el caso georgiano tal vez se de un periodo de calma, hasta que uno de los diferentes actores encuentre algo para reiniciar el conflicto.

Aunque la esencia de estos conflictos es etno- nacionalista, tal vez suene determinista o a geopolítica básica pero no podemos evitar mencionar la *teoría del heartland* como una forma de explicar la importancia geopolítica de la zona.

“Quien domine el heartland, domina el mundo” Sir Halford John Mackinder

⁴⁰ Ibidem 3, Pág. 9

6. BIBLIOGRAFIA

Ana Teresa del Cid, Graciela Pérez Galivan, Fernando Montiel T., *Asia Central y el Caúcaso*, Editorial Ariete, 2005

Tomado de la red mundial

Reporte Caucaso.Com *Maria sol Peirotti* <http://www.reportercaucaso.com>

BBC Mundo.com <http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/news/>

Wikipedia. Org <http://es.wikipedia.org/wiki/Wikipedia>

El mundo.es.com RUSIA-CHECHENIA / odio sangriento
<http://www.elmundo.es/especiales/2002/10/internacional/moscu/index.html>

Milenio.com <http://www.milenio.com/>

La jornada. com <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/>

Expansion.com <http://www.expansion.com/>